

Clinica dental CLAVERO
INSTALACIONES UNICAS - TRABAJOS GARANTIZADOS
ESPECIALIDAD EN RESTAURACIONES EN FIJAS
ALAMEDA, 17. TELEFONO, 12-80.

En el Ayuntamiento
La sesión de ayer

Se abre a las cuatro y media de la tarde bajo la presidencia del señor Zuaznabar y con asistencia de 18 concejales.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Zuaznabar propone que conste en acta la satisfacción con que el Ayuntamiento ve la vuelta a sus tareas de varios concejales que se hallaban enfermos.

ORDEN DEL DIA

Jornales y cuentas. Enterado.

INFORMES

De la Comisión de Hacienda

Queda sobre la mesa un informe relativo a la comunicación de la Administración especial de Rentas arrendadas acerca del pago de impuesto de timbres sobre el valor nominal de las obligaciones de la ciudad.

A la moción proponiendo se concierte con la Asociación de propietarios y propietarias de casas que no sean asociadas para liberar del pago de dos meses de alquiler a todas las familias pobres que hayan sufrido la epidemia.

La Comisión de Hacienda dictamina en contra de la moción; ésta es apoyada por los señores Irazoqui y Zuaznabar, y combatida por el señor Inciarte; el señor Barriola propone que se nombre una comisión que se entienda con la Asociación de propietarios para que éstos abran una suscripción cuyos productos se reparta entre las familias necesitadas; el señor Iturría se muestra conforme con esta opinión y se acuerda que la comisión quede formada por los señores Zuaznabar, Irazoqui, Barriola, Aguirreche y Garbayo.

De la Comisión de Gobernación

Proponiendo el nombramiento de individuos para el ingreso en la Academia de aspirantes a ingreso en la guardia municipal. Se aprueba.

De la Comisión de Obras

Fijando el capítulo y artículo para el pago de gastos para informar el expediente de aprovechamiento de los saltos de agua. Se aprueba.

A la instancia de los jardineros señores Coll y Anzo solicitando premio de constancia. No se accede.

Al concurso de suministro de madera para las obras que han de efectuarse por Administración. Se aprueba.

De la Comisión de Fomento

A la invitación convocando a un Congreso Nacional de Pesca marítima.

Se acuerda que se adhiera el Ayuntamiento y queda sobre la mesa la parte del informe relativa a si se ha de enviar una comisión del Ayuntamiento.

Al escrito de don Guillermo Rittvager ofreciendo una obra titulada "Los Grandes Españoles".

Se aprueba.

A la instancia de don Lucio de Arevalo acerca de la adquisición de su obra titulada "Geografía General del País Vasco-Navarro".

La Comisión propone que se adquieran cuatro ejemplares; el señor Laffitte encuentra exiguo este número y opina que debe ampliarse, pues lo primero que deben conocer los niños es la Geografía y la Historia de su país.

El señor Aguirreche, en nombre de la Comisión, apoya el informe y dice que lo que cabe hacer es que aquella presente otro informe en que, con cargo a los próximos presupuestos, se adquieran seis o siete ejemplares más.

Intervienen los señores Marcellán y Zaragüeta que proponen se adquieran 12 ejemplares, rectifican los señores Aguirreche y Laffitte. Este sustenta la peregrina teoría de que a los chicos no les es de utilidad alguna el conocimiento de la Geografía de Europa; y que lo que les importa saber ante todo es cuanto

cuesta facturar tres docenas de huevos y otras cosas por el estilo.

El señor Aguirreche se muestra contrario a tan antipedagógicas doctrinas y otros varios señores intervienen en la discusión con el plausible objeto de hacerla interminable.

Por fin, se acuerda aprobar el informe con la enmienda de los señores Laffitte y Marcellán, esto es, adquirir 12 ejemplares.

Al escrito de la Sociedad Tiro Nacional relacionado con el local que han ocupado las fuerzas de caballería de la Guardia civil en la antigua Fábrica de Tabacos. Se acuerda que la Sociedad mande los planos al Ayuntamiento; sin que el permiso de este signifique la vinculación de derecho alguno.

De la Comisión Especial

A la moción relacionada con la reintegración foral.

Se acuerda, de conformidad con ella, protestar contra la ley de 25 de Octubre de 1839 y el decreto de 31 del mismo mes de 1845.

Se suspende la sesión por algunos momentos, y una vez reanudada se pasa a los

Asuntos sobre la mesa

Informe de la Comisión de Gobierno interior proponiendo el nombramiento de aspirantes a escribientes.

El señor Aguirreche dice que en uno de los ejercicios de los aspirantes se le pasó una resta, que era precisamente la que arrojaba el resultado definitivo del problema, y calificó el ejercicio con cero puntos, siendo así que le corresponden 10, por lo cual hubo de rectificar, de acuerdo con la Comisión de Gobierno interior.

El señor Imaz confirma estas manifestaciones. El señor Peña opina que deben anularse los exámenes por la premura con que se convocaron. A esto se opone el señor Aguirreche, que se extiende en largas consideraciones.

Rectifican ambos señores, intervienen los señores Marcellán, Olasagasti y otros. La discusión se prolonga y el señor Zuaznabar propone que se apruebe el informe y se tome en consideración una moción del señor Barriola en que se pide se puntúen los conocimientos de idiomas de los opositores.

El señor Aguirreche opina que lo esencial en los opositores es el conocimiento del castellano.

Los señores Olasagasti, Imaz y Barriola apoyan la proposición de este último.

Se aprueban el informe y la moción del señor Barriola, ésta con el voto en contra del señor Aguirreche.

Informe de la Comisión de Cuarteles proponiendo la adquisición de terrenos para el proyecto de construcción de cuarteles destinados a Escolta Real.

Vuelve a la Comisión de Cuarteles, y se agrega a ésta el señor Imaz.

Informe de la Comisión de Hacienda proponiendo el plan financiero para efectuar el pago de la finca de Articutza.

Vuelve a la Comisión.

Fuera de minuta

El señor Zuaznabar recoge lo que en un periódico local se dice acerca de la actual situación de las señorías telefonistas y estima lo que en él se dice muy pertinente, y propone que el asunto pase a dictamen de la Comisión de Hacienda, a la cual ruega que tenga en cuenta el ruego de estas modestas funcionarias para que se les condonen las multas impuestas por faltas de asistencia, toda vez que éstas han reconocido por causa la enfermedad reinante. Así se acuerda.

El señor Laffitte propone que se aumente el sueldo al director de la Biblioteca Municipal, que ahora es de 2.000 pesetas. El señor Zuaznabar dice que es de 2.400 y que está en proyecto su aumento, hasta 3.000.

El señor Laffitte, se excusa, por razones de familia, de asistir a la inauguración del monumento al señor Barroso que ha de verificarse en Córdoba. Se acuerda que el Municipio ponga un telegrama al de Córdoba adhiriéndose al acto.

Vuelve a hacer uso de la palabra el señor Laffitte para hacer algunas observaciones relativas a la enseñanza en el apiz vasco y al lugar en que han de estar emplazadas las escuelas.

Le contestan los señores Zuaznabar y Aguirreche.

El señor Laffitte se felicita de la altura a que están dejando el pabellón los deportistas vascos.

Se acuerda hacer constar el agrado con que el Ayuntamiento ha escuchado las palabras del señor Laffitte.

Varios concejales hacen otros ruegos y preguntas sin interés.

Se acuerda nombrar miembros de la Comisión de presupuestos del Ensanche a los señores Luciarde y Olasagasti.

Insiste el señor Zuaznabar en un ruego a los presidentes de las Comisiones para que activen la confección de los presupuestos.

El señor Iturría expone los trabajos realizados acerca de este punto por la Comisión de Gobernación.

El señor Tellechea dice que hace algún tiempo hubo que rectificar la noticia que daba un periódico madrileño y en la que decía que la docena de huevos se vendía aquí a ocho pesetas, y manifiesta su temor de que dentro de poco haya que rectificar aquella rectificación, por el precio que alcanza dicho artículo.

El señor Aguirreche da algunas explicaciones sobre este asunto, y sin más asuntos qué tratar, se levanta la sesión a las siete.

Limonos superiores

empapelados finos, buen tamaño, se venden a 20 céntimos pieza.

Se liquida un vagón de melones de Valencia desde 50 céntimos cada uno.

ALMACEN DE P. IDIAZABAL, Guetarie, 12, teléfono 134.

La epidemia en Portugal

Por teléfono

Madrid, 22 (11 n.)

Procedente de Mozambique llegó un vapor de la Compañía Nacional de Navegación, que traía 600 pasajeros, de los cuales murieron durante la travesía 197.

Al desembarcar los restantes, han sido llevados al lazareto del Prado.

EL PUBLICO, HA FALLADO YA!

pues, después de recorrer clases, reconoce que los mejores PROTECTORES DE CALZADO se hallan de venta en la

Casa Ortiz de Arri Hermanos

Ventas al por mayor y menor. URBIEA, 8.

La gripe en Francia

Por teléfono

Madrid, 23 (11 n.)

En París la epidemia adquiere caracteres de verdadera gravedad.

En los últimos ocho días la mortalidad ha aumentado en un 50 por 100. El mismo hecho se comprueba en las provincias del Centro, del Oeste, del Mediodía y del Norte.

El número de médicos es insuficiente. Los médicos militares han sido puestos a disposición de las poblaciones civiles, pero si la epidemia se extiende con la rapidez que viene desarrollando hasta ahora, como lo afirman personas autorizadas, el número de médicos será insuficiente.

En París, todos los hospitales están llenos. En Lyon, el alcalde ha tomado grandis medidas de orden profiláctico, en vista de la violencia de la epidemia. Se han cerrado los teatros, cinematógrafos y toda clase de locales de reuniones públicas, y se desinfectan diariamente calles, tranvías y carruajes.

Según el eminente doctor del Instituto Pasteur, señor Marchoux, se evitarían muchos casos de enfermedad si tanto hombres como mujeres usaran constantemente un velo muy tupido para preservar la cara.

Torneros mecánicos hacen falta en los Astilleros de Andonaegui.—PASAJES.

: M. Ramos :

Libro de todas clases A PLAZOS Calle Vergara, 5 TELEFONO 8-90

Hablemos serenamente

Una nación maltratada

Campañas de odio.—Las diatribas contra Alemania y los ensalzamientos al imperialismo aliadófilo.—La elocuencia de los hechos.

Pocas naciones habrán recibido desde que el mundo existe, los agravios que Alemania. Así como se juntaron los nombres multicolores con máquinas de guerra de todas las industrias de las cinco partes del globo, para combatir contra este pueblo, también se formaron legiones de periódicos y revistas para esparcir leyendas, tejer mentiras y buscar con la calumnia herir el decoro y la dignidad del pueblo germano.

Contra sus aliados Austria-Hungría, Turquía y Bulgaria, apenas se han dirigido las sañudas campañas que se ceban en Alemania.

Al mismo tiempo que los ignorantes, los apasionados y los asalariados — que en estas tres categorías están comprendidos los enemigos de Alemania — ponían sobre este pueblo los estigmas de cruel y bárbaro, y le recriminaban de imperialista avasallador y ansioso de conquistas, así como de militarista que ahoga la vida ciudadana, vuélvese todo ponderaciones y alabanzas a la libertad, a la democracia y al humanitarismo de Inglaterra, Francia y Estados Unidos. Para quien no se tome la molestia de leer la Historia o no haya pasado de los Pirineos para allá, esas prédicas se toman como artículo de fe y por ahí andan muchos que creen sinceramente que Alemania es una tribu salvaje, mercedora de que se la borre del mapa de un continente civilizado.

Estudiando con detenimiento la formación del Imperio alemán, se encuentra que esta organización política nació precisamente como la negación consciente de la idea medioeval imperialista. El pueblo alemán no tiró como inservibles los libros de su historia milenaria. La vida de los pueblos le había enseñado que una política orientada hacia la conquista y el dominio universal de razas y estados, conduce necesariamente a la degeneración y a la descomposición económica, política y social.

El Imperio alemán no ha buscado otra cosa que ser una potencia con iguales derechos y preeminencias que las demás potencias del mundo.

Ese prestigio que ha alcanzado y del cual ha gozado entre las potencias rivales, ha sido un efecto natural de la impresión moral y política producida por sus extraordinarios éxitos dentro del Estado, porque Alemania durante su engrandecimiento puso más empeño en ir avanzando dentro de casa con cuanto a ciencias, artes, comercio, industria y agricultura se relacionaba, que en expansionarse con el logro de predomios coloniales, sin que jamás supusiera su desarrollo, un crecimiento amenazador para los intereses de las demás naciones.

Este sistema de grandes potencias, fundado en el respeto mutuo y en el derecho igual de todos, esa comunidad internacional sobre la que se ha elaborado toda la civilización europea en los últimos cuatro siglos, ha sido el pensamiento constante y dominante entre los hombres de Estado de Alemania.

Alemania vió que a su alrededor se extendían los Estados convirtiéndose poco a poco en imperios gigantescos, mientras ella metida en el centro de Europa civilizada y densamente poblada, cerrado el camino del Océano por Inglaterra, tenía limitada su acción por tierra y por mar, sin que pudiese como otras potencias menos importantes, anexionarse millones de hombres y millones de kilómetros cuadrados. Quiso pasar obedeciendo a leyes lógicas, de potencia europea a potencia universal, por medio de la expansión sobre los mares y esto sembró zozcos y esto armó al mundo contra ella.

Como si lo hecho por Inglaterra, Francia y Rusia le estuviera vedado a Alemania tan digna por su cultura y excelentes organizaciones sociales de llegar a donde otras potencias llegaron. Francia creaba un imperio colonial en el Sudoeste de Asia, en Madagascar, en Senegal y sobre todo en el Noroeste de África, en la proximidad de Argelia, sin que

a ello le obligara el crecimiento de su población, ni las necesidades de la exportación, sino sus ansias imperialistas apoyadas por un militarismo mucho más intenso que el de Alemania.

La política universal alemana presenta características esencialmente distintas del imperialismo francés, por lo que no ha logrado formar un imperio colonial comparable al de nuestros vecinos, limitándose a realizar problemas de nuevo carácter económico y procurando alcanzar, según frase gráfica de un estadista, un puesto al sol, al lado de las demás potencias para mantener y desarrollar la industria de exportación indispensable a la subsistencia del pueblo alemán. ¿Quién le va a negar este derecho? ¿Quién tiene autoridad a poner tasa al engrandecimiento de una nación, siempre que esto se realice evitando guerras con otros estados colonizadores?

Pero estas tendencias pacifistas bien claramente demostradas con hechos acaecidos durante años y años, no podían hacer que Alemania viviese abandonada de aprestos militares cuando sus rivales construían acorazados y cañones, instruían a los ciudadanos en el manejo de las armas y consumían cientos de millones de francos de sus presupuestos en el ramo de guerra.

Una política pacifista sin armamento, hubiera significado deseo de suicidio, debilidad e impotencia que fuesen como acicate del enemigo para caer sobre la presa. Si vis pacem, para bellum. No es posible vivir fuera del peligro de una agresión del enemigo, sino se está preparado a repeler la osadía belicosa de los envidiosos. Alemania solo podía estar tranquila contando con base militar y naval capaz de resistir la presión político-militar de sus vecinos en las fronteras, pues era de necesidad imponerle respetos en interés de la paz europea, conservando el equilibrio de sus grandes potencias.

Bismarck temía desde 1871 la formación de una coalición anti-alemana, cuya base natural fuera Francia. Para llegar a esto sacrificó Francia la rivalidad colonial con Inglaterra y la humillación de Fashoda, renunciando al territorio de las fuentes del Nilo y las esperanzas puestas en Egipto.

Para convertir sus sueños en realidad, hizo la alianza con Rusia, llevando del ahorro francés más de diecisiete mil millones de francos, sin cuya ayuda no hubiera podido lograrse el desarrollo industrial y ferroviario ruso. Francia ha llegado en sus sacrificios a cuanto podía, ante la idea de la revancha sostenida años y años por el imperialismo unas veces franco y otras disimulado.

Y luego nos hablan del militarismo alemán y de sus miras dominadoras, peligrosas a la paz de los pueblos.

No me guía espíritu de odio. Yo no siento hacia Francia esas sañas implacables que muchos españoles sienten hacia Alemania. Yo he estudiado con interés al pueblo alemán. Le conozco porque viví allí su vida unos meses. Pero amante de la justicia yo quiero decir algo basado en hechos indestructibles que haga comprender a los españoles que me lean, que esa tromba de agravios y de insultos desencadenada sobre el pueblo alemán, es una obra de iniquidad y de injusticia notorias. Puede uno ser admirador del imperialismo francés. Puede uno aplaudir la hegemonía inglesa en los mares. Puede uno quedarse con la boca abierta ante la potencialidad del pueblo o conglomerado de razas y pueblos de Norte América. Pero esto no debe obscurecer la inteligencia al punto de suponer que Alemania sea una manada de bestias, una tribu salvaje, un ejército de canallas. Los hombres justicieros debemos protestar contra esto.

Un español imparcial.

ENCUADERNACION AVENIDA. S. LIBRERIA

CLINICA ORTOPEDICA Dr. M. Salaverri Colón de Larreategui, 40.-Bilbao. Tratamiento médico-mecánico y quirúrgico de las hernias, deformidades de la espalda y miembros consecutivas a tumores blancos, parálisis infantil, raquitismo, etc. Talleres anejos a la Clínica para la construcción de aparatos ortopédicos, piernas y brazos artificiales.

SUSTITUTIVO NACIONAL DE GASOLINA Autorizado por la Comisaría General de Subsistencias, con informe favorable de los laboratorios oficiales. ROLF R.D. PATENTADO RICARDO DE DAMFORENEA, Gran Vía, 31, Bilbao.—Teléfono, 1118.